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@福岡の人の流れが変わるか

「キャナルシティ博多」がオープン

左上郡珂川からみたキャナルシティ博多
左下患を吹き返しつつある川端商庖街
右上キャナルシティ内部の流れるような曲輔と運河
{本文8頁書照)
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NIRA助成研究報告②「高齢者はなぜふるさとを離れたのか」

元気な高齢者が高齢者を支える町

一 一山口県東和町一一

東和町は今や高齢化率が日本一 (46.3% 平成8年

1月現在)であるということで有名な町になっている。

前回のよかネットで報告した「高齢者はなぜふるさ

とを離れたのか」の調査のときに、どのような風景の

町なのかを是非確かめたいと思っていた。町の方には

失礼な話であるが、私は高齢者が人口の概ね半分を占

める地域であるということから、さぞやうら寂しい雰

囲気の町ではないかと勝手に想像していた。

桜が散りはじめた4月白半ば頃、新幹線で新岩国駅へ

行き、さらに駅前のレンタカーを借りて一路東和町へ

向かった。東和町がある屋代島(周防大島)に入った

途端に、瀬戸内海の風光明娼な風景と明るい日差しを

肌に感じるにつけ、私白先入観は一掃された。

@過疎化に伴う人口減少と高齢化

本i可の位置する屋代島は広島県の方に近く、山口県

の東南にあり、その規模は約 129km'と瀬戸内海の第3

番目に大きな島である。本町は、ちょうど金魚の形を

した島のしつぼのところに位置する。町の東側には昭

和18年に謎の爆沈をした戦艦 f陸奥」の寄港地があっ

たところとしても有名である。

本町の人口推移をみると、明治 16年当時には実に2

万2千人の人が密度高く居住していた地域であったが、

東和町白人ロ推移
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東和町の位置
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働き口を求めて古くからハワイなどへの移住や都会へ

白流出に伴い昭和 15年には1万5千人まで減少してい

る。戦後は、引き上げ者などによって一時期は2万人台

に回復していたも自の、昭和40年以降の高度成長に伴

う都市への人口流出と本町の主産業であった柑橘類の

販売価格の低迷によって人口は激減し、平1成2年では

6，399人と昭和30年当時の3分の 1になっている。

このような著しい人口減少の中で、高齢者は比較的

残ってきたことが高齢化日本一につながっているので

ある。

@何故高齢者が多く残っているのか

高齢単身者の全国比率が1.3%、山口県が2.2%である

のに対して東和町は12.3%と圧倒的に高い。また、高齢

者夫婦世帯人員の比率にしても全国平均が2.9%である

の

者のうち実に7割強の人が単身と夫婦なのである。また、

町内22地区のうち実に高齢化率80%台がl地区、 70%

台が2地区、 50%-70%未満が6地区と合計9地区が地

区人口の半数以上を高齢者が占めているところである。

このように高齢者の単身や夫婦の方が多く町に残っ

ている理由を知りたくて福祉担当の課長さんに質問す

ると「私にもよくわかないのですよ。逆に教えてもら

いたいものです。Jという答えが返ってきた。

しかし、いろいろ雑談しているうちに、なんとなく

その理由らしきもののヒントを聞かせていただいた。



私が想像するには、次の4つ程の要因が重なりあって、

高齢者が一人になっても地域に定住できる環境ができ

たのではないかと思う。

①昼夜の温度差が少なく、平均気温16度という温暖な

気候を有していること。これは冬場でも家の中に閉

じこもりがちな北陸の人たちと比べて外に出る機会

が多く、健康的である。

②生きる糧としての畑仕事や魚釣りをしていること。

高齢者の方は夕方になると、自分の夕飯のおかずを求

めて自分の食べる分だけの釣りにでかけるとのこと。

③漁村集落で軒が連なっていることから、普から相互

扶助の精神が生き続けていること。

④明治期にハワイなどへの移住をした人も多く、昔か

ら自立精神が旺盛な土地柄であったこと。等

余談だが、この町の高齢者は病院での待ち時間があ

まりに長いと「帰って畑仕事が待っているから、早く

診察して欲しい。」という苦情が多く聞かれるという話

を伺った。これなどもまさに病院通いが時間つぶしと

なっている高齢者などに比べると、東和町の高齢者の

精神風土をよく表している逸話であるといえよう。

ちなみに平成5年度実績の東和町の年聞の一人当たり

の医療費は約57万l千円で県下56市町村のうち 51番

目と低く、県平均(約76万円)の 4分の3の費用とな

っている o

@元気な高齢者が高齢者の弁当を毎日作っている

今回の視察の折りに、役場の方に宿泊先を陪い合わ

せたところ、「折角ですから給食サービスをしている民

宿がいいでしょう。Jということで前もって予約してお

いた。ところがこの民宿が町の中心地から山を越えた

南側の「佐連」という集落にあったこと、夜も更けて

東和町白人口構造(平成7年8月末)

男性 2，517人

反苅 4田 3田 2凹

霊童~，，，~;:~ìli\;:;も市加出ι主主主
*' ::;/-?ータ

喜皇帝開在日脳出世主主童三重量

東和町の高齢者の世帯人員別腸住人員

道がわかりにくかったことなどから、目当ての民宿を

探すことができず、集落に到着して公民館前の電話ボ

ックスから TELをして、女将さんに迎えにきていただ

き、やっと一息つけることができた。

来る途中では運転しながら、もっと分かりやすい宿

にしておけばよかったと思っていたのであるが、翌朝、

高齢者の方が高齢者の弁当を作っている光景を目の当

たりにし、また、民宿経営者で弁当サービスの責任者

である山本さんの話を聞くことができて、時聞をかけ

て来た甲斐があったと思った。

給食サービスはだいたいどこの市町村でも実施して

いるが、週1回程度のところが多く、東和町のように

365日毎日行っているところは少ない。本町では平成3

年から 5年間実施してきており、現在約80名のお年寄

りを対象としている。これが、なんと民宿経営の実の

お母さんである 82歳の方、近所の76歳の女性の方、そ

れと女将さんの3人でほとんど毎日弁当作りを行ってい
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る。正月には子供たちが里帰りして弁当がいらない分

もあるが、逆に弁当を当てにする高齢世帯もあるとの

ことで40-50人分は元旦の靭から用意するとのことで

あった。(“おせち"ではなく、正月の3ヶ日毎日暖かい

弁当を作るとのこと。)

大体拐の 10時頃までに弁当を作ると社会福祉協議会

の配達用の車が弁当を取りにきて、各集落のボランテ

ィア宅に届け、そのボランティアの方が各個人宅へ配

達する仕組みになっている。各集落のボランティアの

中には80歳なる方もおり、閥、風の日も休むことなく

各個人宅へ配っているということである。

弁当のー食にかかる製造・配達のコストは 950円だ

が、国と県の補助があり、自己負扱300円となっている。

このように高齢者が高齢者を支えている東和町は将

来の高齢化が著しくなる市町村でのサ ビスのあり方

を示しているといえよう。まさに当たり前の話である

が、高齢者の比率が多くなれば(逆にみると若い人が

少なくなる)、元気な高齢者が病弱な高齢者の面倒をみ

なくてはいけないのである o

この配食ジャーは、毎日回収するわけにはいかず、本

弁当づくりの風景

給食サービスを実施し
ている「民宿・山本」
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人の家に I個、配食ボランティ 7の家に 1個、社会福祉

協議会の配送元に1個、弁当をつくる業者のところに1

伺という状況で回っており、一人当たり 4個程いるとの

ことであった。

@親孝行システムや見守りネットワーク

「必要は発明の母Jではないが、現在、東和町で試み

始めている色々な高齢者対策は、まさに必要性から来

ているものであり、高齢対策の先端産業といった感が

ある。この一つに「月 12，000円で親孝行をしません

か。」といった呼びかけがある。これは社会福祉協議会

の会長(大沼省吾氏)の発案で①毎日 1食の老人給食を

400円で届ける、②有料の在宅サ ピスを1時間500円

で食事の世話、掃除、洗濯などを行う、③墓地清掃サー

ビスを行う、といったものである。このようなことを

陀外にいる出身者宛に有料で年4回送っている「ふるさ

と通信jに掲載するともに、会長自ら東京・近畿・広

島・福岡の町人会へ出席して呼びかけている。

また、高齢単身者の日常的な安否の確認や精神的な

支えを創り出していくために、小地域単位で白援護体

制づくりにも取り組んでいる。

@既存の資源を活かしたりゾー卜地を目指せないか

役場の福祉課長さんとのヒアリングの話に戻ると、

「私たちが高齢になった場合、どうなる白でしょうか

ね。」と質問された。課長さんの年から推し量って 10年

-15年後の東和町の将来像を聞かれたこととなる。

町がコーホート推計法によって推計した平成12年の

予械では人口 5，184人、高齢化率48.3%と予測され、確

実に人口減少と棺まって高齢化が若干高まるといわれ

ている。これは過去の趨勢をそのまま引き伸ばしてい

る訳であるが、今後のまちづくりの方向によっては少

しでも人口減少に歯止めをかけることもできるのでは

民宿の食堂に並べられていた配食ジャー



三三重量墨'~L~]:I:~~mi:rßj:!;I~ 市豆霊童三重言爾n:i雇喜重量百i~i!iiilmm:~:i:~~四~]i[m~l~~皇室主昌也臨時~陛~i~盟問朗問問問 問冊目訓凱担割鑓睦晶子謹釜霊童
与t"， "ワーク

車問

今日のおかずは里芋と天ぷらとサラダ

(月)

一近隣住民

(日)
♂戸一一一一一一4

福祉員

(火)

(金木)

見守りネットワ ヲのイメ ジ

現在、本土と島を結ぷ周防大橋が有料となっている

が、近い将来無料化となることから島へのアクセスが

良くなる。また、大都市に近いという立地条件、気候

穏やかで畑と海に面した地形条件を活かし、旧来の都

市型リゾート(デベロッパー開発型)地でなく、高齢

者が居住している空き部屋、又は空き家を利用するよ

うな安価で心のふれあいのあるリゾート地づくりを目

指していく方向があるのではないかと思う o

高齢者一人でも住み続けられるということは、町の

大きな財産である。今後、出身者の Uターンや退職者

で定住化を希望する人の安らぎの場として、地域に残

っている空き家や空き地などを町が管理して一時的に

賃貸化するなどの工夫ができないかと思う。

このようなリゾート地づくりが地域の馴染みの人口を

増やすことによって定住化の先駆けになることにもつな

がると考えられる。(山田龍雄、糸乗貞喜、尾崎正利)
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我が田町 65歳以上の高齢者人口は、 2025年には

3，240万人になり、そのうち 75歳以上の後期高齢者人

口は1，820万人と予測されるなど、超高齢時代を迎える

にあたって、高齢者にやさしい街づくりをはじめ、国

による様々な施策が展開されています。

今回、建設省住宅局市街地建築課の伊藤明子課長補

佐を講師にお迎えし、思の方で進めている「高齢社会

の住宅施策jをテーマに話をしていただきましたので、

その概要を報告します。

@高齢社会の住宅施策の基本的考え方

平成7年の住宅宅地審議会の答申では、「いきいきと

した長寿社会を実現するための環境整備jの中で、ま

ず第一に 150代からの住まいに焦点を当てた住宅施策

の展開j として、子育ての完了する人生の転換点とし

て50才を一つの区切りとし、これ以降の生活の充実に

向けた行動を支援していくことが必要であると言われ

ている。

第二に、「身体機能の低下等に対応可能な住宅の整備」

として、要介護状態に至った場合においても、容易に

介護サーピスを受けられるような住宅の普及が必要で

あり、既に住宅金融公庫等の融資を通じた民間住宅の

整備を誘導する施策を展開している。

第三に、「居住の安定と多様なニ ズへの対応Jにお

いて、高齢者が新たに賃貸住宅を求めても、単身女性

世帯などの場合には、なかなか貸してもらえないこと

などから、公共賃貸住宅の重点的な供給が必要である。

また、持家居住世帯においては、資産活用をしても、所

得が少ないため、ニーズにかなった住まいを容易に実現

できな ~'o そのため、シニア住宅の制度などによる新

たな枠組みの展開を進めている。つまり、多様な居住

ニ ズに対応した選択肢を用意することが重要である。

第四に、「福祉施策との連携jでは、各種サービスを

高齢者が円滑に受けられるためのシステムが必要であ

り、シjレバーハウジング・プロジェクトなどにより、福

祉行政によるデイサービスセンターの機能とライフサ

ポートアドバイザーなどによる住宅行政によるサービ

ス機能の一層の連携が必要である。
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高齢者の住宅施
策について説明
する伊藤明子さ
ん

第五に、「幸IJ便性の確保・向上Jでは、高齢者が都心

に戻るという現象は、日常生活を支える各種民間サー

ビスを享受できるのは利便性の高い都心部であること

を示している。したがって、子育てが完了した 50代以

降、夫婦だけの小規模世帯向けの住宅を中心市街地に

近い地域で供給することが必要であり、特定優良賃貸

住宅制度などの活用を積極的に進めていって欲しい。

六番目の「少子化への対応」では、今の少子化傾向

に歯止めをかけることが、長寿社会への対応として求

められており、子育て環境の整備により、往生活の質

の向上を目指す必要がある。

最後に「長寿社会に対応した宅地開発の推進Jでは、

外部空間、公共施設などのバリアフリ 化、福祉施設

おもしろい複合型施設の事例も出てきている。

@今後の展開

最後に今後の展開として、住宅そのものを目的とし

た時代から住宅を手段とし、地域づくりへ貢献してい

く必要があること、また、近年は住宅凶窮ではなく、地

域のサービスを含めた居住生活図窮という視点が必要

であること、さらに住宅の機能そのものが変化してお

り、親族世帯の閑居だけでなく、気の合う仲間との同

居など多様な居住形態への対応も必要であること、そ

して、今後、住宅を所有するという視点から利用する

という視点への転換が必要であり、世帯形態、収入に

応じた住み替えが可能となる住宅ストックとして、民

間住宅を活用していくことが必要である。

(文責 l.u辺真一)
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まちを元気にするミュージカル

~ふるさときゃらばん福岡公演

@役場の人と農家の人は笑うところが違う

所内の会議でミュージカルの誘いを受ける、という

のは珍しいことであった。小さい頃にはよく演劇jは見

に行ったのだが、あの独特のわざとらしさに何となく

違和感を持っていた。ただ、今回はまちおこしを題材

にしているようなので、勉強にはなるかな、という程

の立地促進など等を推進していく必要があり、「人にや 度の関心はあった。

さしいまちづくり事業」や「すべての人にやさしいま その後でまわってきた新開記事のコピーを読んでい

ちづくりを目指して計画」などの各種施策を今後も推 ると、手作りの雰閤気と迫力のようなものを感じた。題

進してL、く o 材がまちおこしというだけでなく、実際に全国の小さ

@公営住宅法の改正 な町村を飛び回って公演しているらしい。記事の中の、

二:nまでの公堂住主陛屋33全長査三種、二重の撤廃ι 役場ーのムと農家の人tlJ笑ヨとこるが違玉、とし一、主誌に

より、 25%階層へ引き下げたことにより、特定優良質 興味をヲ|かれ、その劇団「ふるさときゃらばんJのミ

貸住宅の活用が期待されるが、高齢者世帯等について ュージカル「パパは家族の用心棒J(まちおこしをイ

は、 50才以上の高齢者世帯に広げ、収入分位も地方の メージさせないタイトノレがいい)を観に行くことにし

裁量で40%まで設定できるようにした。また、家賃に

ついても、世帯収入と住宅の便益に対応した応能家賃

制度を取り入れ、住宅のストック活用を進めていく。

@複合型サービス施設の展開

中堅所得階層の高齢者向け住宅として期待されてい

る，，-，ニア住宅j は、特別養護老人ホームやケアハウ

スなどの他の福祉施設との合築も可能であり、最近は

6 

Tこ。

@農業の喜び、田舎の幸せをうたう

大まかなストーリーはかいつまむとこんなものだ0

.ある小さなまちで特産品マーケット事業が失敗する。

.何でも屋をやっていた庄がシルハーリフォームで成

功する。

・何でも屋の娘婿は、農業は毎日感動があるからとま



主主習量謂~童書

ちの生活を捨て、山に帰っていく。

-山で一人暮らしをする女性外人教師が、田舎暮らし

はゴージャスだ、と喜ぶ0

・漁師が山に木を植えに来て、森と海のつながりを説

く。

・何でも屋の父親はPTAの会長だが、息子は不良。し

かし父親が息子達と一緒に遊ぶうちに分かり合える

ようになる。

-世界の食糧危機を憂慮したおじいさんが、農産品を

独自のネットワークで供給し、そ白人達だけでも食

べていけるようにしようと提唱する o

全体的には農村賛歌といった感じだが、その中にも

教育問題や高齢化問題が取り上げられていて、盛りだ

くさんの内容だった。中身が濃いせいか、演劇などに

ありがちなわざとらしさをあまり感じなかった。それ

と、生のバンド演奏も結構効いていた。

登場人物も、いろんな年代の様々な立場の人が出て

きて(その分ややこしいが)、多くの観客は役白誰かに

自分をだぶらせることができる。

身近な題材でスッと入れるシチュエーションと話白

リアルさ、そして強いメッセージがこのミュージカル

の魅力だろう。

ただ、今回は田舎ではなく、福岡市内での公演なの

が残念だった。小さな町村での公演なら、もっと違う

客席の反応がみられたのではないかと思う。

@公演先がどんなまちか、まず調査する

後日地域ゼミで、ふるさときゃらばんプロデューサー

の花岡氏に話をしていただも、た。地方の遠いによる面

白い話なども聞くことができた白で、その概要を紹介

L， tこ ~'o

-ミュージカル専門の劇団は、日本では劇団四季と

ふるさときゃらばん(以下ふるきやら)だけ。オ

リンナノレとなるとふるきやらしかなし、。

盟1亜躍堕盤面需喜雲霊彊

ポッ件ヲーク
瞳謹霊童蜜震譲嚢雲霊

fパパは家族の用心棒J案内チラシ

. 1回の公演で1000人くらい集めないと採算合わない。

しかし小さな町村でも毎回そのくらいは集めている0

.今まで全国の自治体の3分の 1くらいはまわった0

・公演先が決まったら、人の力関係などまち由いろん

なものがわかるまで調査する。

・スターのいない劇団で客を集めるには、面白いも白

を作るしかな ~'o そのためにマーケティング調査を

する o 1本のミュ ジカノレのために、サラリ マン

8000人を取材した。

・当日の客層を把握し、それにあったテンポで上演する 0

・みんなの中にある輝く一瞬が人を感動させるo それ

を取材で探し、舞台で表現する。

「パパは家族四用心棒」福岡での公演
日号呈
ふるさやらは、これまで738自治体、
1951ステF ジ、観客動員173万人由
美績がある (1995年12月末日現濯〉

問
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NETWORK 
墨覇翻繭1臨調阻監藍霊園麗頭頚聴霊翻盟l盟盟盟盟且型車型車瞳霊童

-普通のことをテーマにすることで、今まで観に来な

かったサラリーマンなどが来るようになった。

・チケット代 (3300円)は、サラリーマンが居酒屋で

一晩に飲む程度の料金ということで設定してる。

-舞台とは別に、全国棚田サミットを行った。一劇団

ではあるが、人に喜んでもらうためには何でもする0

・都会白人は面白くなくても最後まで観てる。田舎の

人は面白くないとすぐ帰る。興味がわくかどうかは、

その人のことを代弁してるかどうか。

-喧嘩の場面では、東北白人はしらけるが、九州の人

は喜ぶ0

・筑豊地域は地元に実行委員会ができず、公演しにく

い。大分は行政主導すぎて難しい。京都の宇治など

は、人間にとって矛盾がないからか、活動しにく L、。

ふるきやらは、ミュージカjレという一種のイベント

をやることでまちを刺激し、作品で人を刺激している。

アンコール公演 f裸になったサラリーマンJ(これは

バブル崩壊後のサラリ マン白話)も観に行くことが

できた。ふるきやらは、その時代の生きた社会問題を

題材にしているため、作品の賞味期限はそう長くはな

い。観るなら今だ、呼ぷなら今だ。

(伊藤聡)

視察らしい背広を着たサラリ マンも事い

がっているという話もあった。ピンクゾーンなどは、一

般客がゾロゾロ切れ間なく通るのも困るようだ。

@博多・天神の動きはどうなるか

長期低落傾向を示していた川端商庖街が息を吹き返

しつつある。 JII端商I苫街は、もともと博多駅につらな

り、櫛田神社の門前市の役割iをもった福岡ーの商庖街

であったが、昭和38年に博多駅が東へ700m離れた現

在地へ引っ越して以来、ずっと人通りが減少の一途を

たどっていた。週日の昼間の商広街は、端から端まで

見通せるくらいであった。今では週臼の 11時頃でさえ、

かなりの人通りがあるo 一部の庖では「キャナルシテ

ィ協賛Jみたいな看板をたてて売出を行っている広も

| ある。様変わりの感じである。

l 博多のまちが元気になる i 今まで、博多から天神の方へ「西へ西へJと動いて

いた“にぎわい"が、博多(東)へ回帰しはじめたの
キャナルシティ博多のオープンと川端商l吉街

かもしれない。考えてみれば、「衝としての面白み」は

i 太閤町割iり以来の町人の街である博多部の方に多く、次

@キャナルシティと屑辺 の時代の人々の好みに合っているとみられるo

4月20日に、カネボウの工場用地跡の再開発として “プランド"商品(モノもサービスも)というものは、

キャナルシティがスタートした。天神と博多駅の中間 自分自身の価値観はともかく、他人の多数が高い価値

という立地条件を危慎する見友もあったが、客足は順 を認めていて、自己の好みをるまり気にしないときに

調以上である。このキャナノレシティ及び廃辺の状況報 は、気楽で安心できる。プライベー卜プランドという

告をする。 言葉があるが、これもプライベートだということより、

キャナノレシティは結構面白い街である。周囲を一周 多数が支持するという側の秤にかかったものである。

すると約lkmということで、かなり広いにもかかわら それが天神と博多にどう関係があるのかということ

ず、えらく高密度に建物がつまっている o しかし、内 だが、天神がブランド指向の街で、売っているモノも

部は曲線が多いので窮屈な感じはしないが、自分が今 庖も全国的に有名なものを指向しているように見える

どこに居るのかわからなくなるときがある。 ことをここ何年か感じつづけてきた。したがって小さ

周辺にはすでに新しい庖ができかかっているし、中 な路地で意外な祉を見つけたり、面白いたべもの屋や

洲最南端のピンクゾーンでは、夜になってもキャナル 応を見つけることが少ないように思った。

シティへの行き帰りの人通りが絶えず、従業員がいや 今後、人々が中央指向、画一指向をやめて個々のち

8 



三三三三重量肇輩出削I!ili!

ャナルシティ
(川端商庖街)

重盟盟醐醒耳臨罷

下工事たけなわの下JII端再開発事業

最近の福岡の再開発事業等

地区面積 敷地面積

住吉丁目地区 42.9h. 34，500nl 
(tttl~YTィ)

下川端地区 2.8 15，900 

下川端東地区 0.8 5，900 

小計 3.6 21，800 

天神地区 1.2 6，800 

建物延床

234，460nl 

153，800 

44，200 

198，000 

69，500 

与~ '" ，.ヲーク
劉圃踊 醤哩冊罫雷

事業費

がいの面白さを目指すようになれば、天神のブランド

指向がジヤマになって、博多の路地が生きてくるだろ

っ。
@勢いづく博多部、下川端再開発事業

川端商広街のキャナノレシティの対極の拠点となる下

川端再開発の工事がたけなわを迎えている。

この事業の主役は第3セクター側都市未来ふくおかで

ある。第3セクターといっても、市の出資は5%にも満

たない。普通の都市ならこの程度だと「市が一応つき

あった」ということぐらいにしかならないが、ここで

は極めて大きな役割を果たしている。それは保留床処

分に対する寄与であり、市が美術館、公共駐車場、劇

場の取得をし、さらには直接ではないが、第3セクター

の都市未来ふくおかが大株主となって、キーテナント

の仮称川端百貨底を市が支える形になっている。この

あたりのことは他都市白人になかなか説明しにくいの

toが。 (糸乗員喜)

主な用途

総合物販(ゲイ工ー)約30 ， 000nl、専門盾(ゲイ工サ'1~-7。

755億円 等)約24，000nl、tTI~ (ハイアット)約41，000nl、rグネ1事f

島(ワシYトン)約12，000nl、t7，A約30，000nl、文化(シネ・

劇場)約14，000nl、駐13，000台
百貨広約39，000nl、折品約35，∞onl、美術館約丸OOOnl

1，070 業務約9，000nl、庖舗・住宅約3，500nl、駐約800台(

付置義務400、公共400)
司-~---“圃ー・--------------------・・417 劇場約16，0ωnl(1500席)、業務約12，000nl、商業約

2，000nl、駐約160台

1，487 

490 百貨届(博多大丸)イtIl， ~ì300台

備考)この他に三越が西鉄連続立体事業関連の再開発地区計画で工事中。岩田屋も総合設計によって新館を建設中である。

※)九州地域計画研究所作成
福岡に続々とオープンする大型商業施設

売場面積 (ni) 新'増設後の初年度

開業 新増 設分 既存底との合計 年商見込み(j意円)

村fルシティ博多 96年4月20日 35，770 240 

岩田屋Zすイド 96年9月22日 34，055 約66，600 1，100 
博多大丸東館 97年3月2日 約18，800 約41，000 約 700

福岡三越 97年秋 38，000 410 

仮称川端百貨庖 99年2月メド 30，000 360 

※)日経流通新聞 96.4.30 

9 
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NETWORK 

地域データ散歩②

若者地域定着の様子一太宰府市、大牟田市

@地域イメージと高い定着率の関係…太宰府市

九州国立博物館の建設が計画されており、太宰府天

満宮、太宰府政庁跡があり[学問白神様」菅原道真公

ゆかりの地ということで、知名度は全国区といえる。

都市としてみた場合、常住地ベースの福岡市への通

勤依存率は45.6%となっており、福岡市のベッドタウ

ン都市である。 1970-80年代にかけては戸建ての住宅

団地建設が目白押しだった。

若者地域定着の様子をみると、昭和16-50年に生ま

れた 10-14歳のどの世代をみても、その後、年齢が上

がるにつれて人口が増えている。

特に昭和16-30年生まれの階層では200-300%以

上の率になっており、同じ 10-14歳の階閣をみても、

昭和16-20年生まれの階層と平成2年生まれの階層で

は4倍近い聞きがある。戦後のわずか40-50年の間に

ものすごい「拡大再生産Jをしたことになる。実際に

は持家取得に伴う新規転入が多いことが原因なのは間

違いないが、同一階層の人口の数倍も受け入れてしま

うところにベッドタウン都市のスゴミが感じられるo

今後の問題は、都市計画が新規白人口流入を抑制す

る方向になっており、人口増加は自然増のみでみてい

【お詫び】

前号 (1996年5月21号)13頁下表の久留米市の

定着率で、下から 2段目からの「昭和46-50年生」

「昭和51-55年生jの数値、また、 21頁「生産者き

歯~脂 T問問IUi~~il1Jl

る点である。 1970-80年代に持家取得で流入した階層

の子供達がここで定着してくれれば本当の拡大再生産

が達成されるが、地元に定着せずに都心のマンション

住まい白志向が増えてくれば、後継ぎのいない都市に

なって急激な高齢化を迎える虞がある。

@今後の産業の展開に若者定着の光を・ー大牟田市

明治時代から昭和30年代までは日本有数回産炭地、

戦後は特に新産業都市としての重工業の産業立地と、常

に国策にのった産業施策を手掛けることで県南部地域

の中心として機能してきた岡市で、人口規模は県内で

第4位となっているが、近年の石炭産業の縮小、震工業の

停滞によって、人口は徐々に減少しつつある。この 10

年聞の動きをみても、昭和60年15.9万人→平成2年15.0

万人→平成7年14.5万人とどんどん減少が進んでいる。

若者定着数は、昭和16-25年の戦中・戦後生まれ世

代が平成2年時点に4割強で1/2以下となっている。こ

の階層の半減がその子供達の階層に大きく影響してお

り、昭和60-平成2年にかけて 10-14歳を迎えた階層

は、それぞれ 1万人前後で、 30年前の 2.1万人の半分

になっている。典型的な「縮小再生産Jの様相を示し

ており、このまま行けばもっと人口が減少する虞もあ

る。 6月9日付け白新聞に、アルミ缶工場が進出を決め

た記事が載っていたが、外部資本の重工業を誘致する

ばかりでなく、地場の産業技術も同時に高めて産業の

芽を作っていくような仕掛けも長期的な取り組みにあ

って良いのではと思われる。(尾崎正利 )

13ページ下表久留米市の定着率
単位入町克
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.. 刷醐。F恥 .. 出描410 5高 噌げ1128“g → lIi~~ 一F，』372岨2425hz 3n →17t .t0TM -B 
紐~昭3拘0亭主主

10.-14 ，~. 2ト. 日

ぜる士母電話番号が遼弓でお哲ーまじたので、お詫.~部二i器 4一-15重tOa醐 錯 一Z咽HM酷抽.-霊3a 一→明..冊治 a，_5_  噸拘

芋苦熱
して訂正させていただきます。 山 .. 田ó~:~ F tEthw7誌s -"同34257 闘相

36_'時

1&-19. 日 4 一
凶同J24o 

時'日間"曜9‘刊m 417t郎2姐' .1_.昭如陣主主

お手数ですが手元のよかネット 21号を下記のとお 1ト.. 21>-2< 

刊刷.. 温倒

!i::::!寄生
4ト時金

り訂正くださいますようお願いいたします。 (誤) 町一開，卵... ，トt糊00.' 

※久留米市定着率の数値・ 右表を参照ください。 (正)

※「生産者きばるJ(事務局 ガイアみなまた)
18，176 19，029 町召辛口

TEL 0966 -62 -0039 100.0 104-.7 46-50年生

10.......14諦2 15~19諦主

16，344 昭和

100.0 51-55年生

1O~14揖
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園野掴査問査年

日召干030勾王 自召平日"'1' 昭和40年 日目耳目45有三 昭 和田年 昭和田年 昭何回年 平成2年

1，323 1，341 ?' 1，574 2，324 3，097 4，140 
40~44344，鐙6574 n 

.，643 昭和

100.0 
15~1190尾1監4 

119.0 
25~2197勉5.7 303243鍾4量.1 3島、，3391鐙2.9 ト議;

16-20年生

1酔-14車 20---24腫
1，656 /' 2，046 /' 2，563 3，740 4，849 5，臼0 阻ぬ

10vEz4odo量.0 15~1192像3626~2i45鐙60252292揖5.8 30~32沼4飽2.8 3M5333B鏡4監.5 I卜1・3 。5《V44344S65庖定433量84 7 8 5 

21-25年生

1，669 l/' 2，343 l?' 2，839 3，539 4，068 目召柄3

100.0140-42147居0直.1 212.0 
303Z44a4e g 

26-30年生

1争-14鑑 15---1目指 Z日 2ト目脂

1，7691/' 2，755 3，470 
FF23197aSO0邑5η 3 

'召柄3
IOO.Otl 154.0 194.0 180.3 31-35年生

昨~14.由 時 -19定量 2か-24車 ドZEM3伊哲i2，545 4世392 昭和

10~H10食0.0 
172.6 175.0 36-40年生

15-1日揖

伊毛色 時-29"
3，827 5，025 昭和

10内 45140裁0量0 
131-6 

26A42143a1E 3 
41-45年生

15叶 8策
日骨337 7.173 E召廓3

平成Z年岡野掴葺 100.0 134.4 46-50年生。-4脆 2，837 1O~14繭E 15-19揖
5-日院 3，843 4，968 昭和

100.0 51-55年生|

資料 ，国勢閤査」 10-14揖

九

区m ，一一一一一一一一← 一← 一一一一一一一一一一一二二二亙ー_2ト畔生

，-届..-

500) 
41へ-45年生

4αXJ 

300) 

長αXJ

噌間年 昭相時昭制時即時間昨即時昭開平成時

ゐp

Eぼ沿

2αm 

15αXJ 

lαm 

平成2盆字国働問査。_4歳 1.110

亙ニ!!!L.一一一一旦止互
策料♂『匝併掴査J

、、、

色、
九一 へさて

~_::，:，~;~二にこにこぶこご
』寸.t一、、:--..........，tI<;ご....."..ー .-~---_G ___倍、必再生

でL司会、土芸二;口主主
唱ん昨昭相時昭和畔即時昭臨時昭時昭開平時-41'-4!i牲
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大牟田市の定着率
(男女計)
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地域計画のための一知半解事典③ i 

将来の年齢別人口構成からみた住宅需要仮説

人々がどんな住宅(持家・借家など)に住むかは、年

齢に大きく左右されます。例えば学生時代や働き始め

た頃はワンルームなどの賃貸住宅、結婚して子供が生

まれ家族が増えると、広い賃貸マンションや戸建ての

借家、あるいは持家購入などとなります。そのサイク

jレは年齢に応じて①単身要借家需要層 (24才未満)、②

世帯要借家需要層 (25-34才)、③前期持家需要層 (35

-49才)、④後期持家需要層 (50-64才)、⑤高齢住宅

需要層 (65才以上)と言われています。このサイク jレ

を将来の年齢別人口の予測値にあてはめたら、住宅需

要について何かいえないかと考えたのが図 1-3です

(人口、世帯数ともに福岡県データ〕。

図1は1990年現在の数値で、図2は2010年の人口

霊謂臨霊童那覇軍詰冊目目白血盤聾重量三重三三三三重

の推計値と 1990年の年齢別持家・借家率を人口の推計

値にかけあわして表示したものです。図3は図1と図2

を合体したものです。

図1で1990年に60-64才の人の持家世帯数は約11

万ですが、図2の2010年には、 20才年をとった 80-

84才の持家世帯が約3万と減少しています。この7万

世帯の持家はどこにいったのか疑問に思い、この図Iと

図2を重ねてみたものが図3です。

これを住宅(特に持家)についてみると、点線で囲

んだAでは、 1990年の住宅がはみ出しています。ここ

では、 1990年にあった住宅ストックの余りが生じます。

また逆に、 Bでは若年の持家取得者が住宅ストックを上

回ります。つまり 2010年には高齢者の持家は不用にな

るのですが、そのストックを若者のための供給にどの

ようにつなげられるのかが問題になりそうです。

このことに関してのデータ(簡単な事例)などあり

ましたらお教え下さい。

(津谷真紀子、糸乗貞喜)

図 1990年の福岡県の人口及び世帯数(資料・国勢調査)

a5才以上

60-64 Jコ
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減価型まちづくりと増価型まちっくり i 

一新横浜ラーメン博物館で考えたこと

@昭和33年の下町テーマパーヲ

うるさく、しつこく「新横浜ラーメン博物館」をす

すめる友人がいて、絶賛するので見に行ってきた。期

待にたがわず、十分面白かった。丁度その日は f江戸

東京博物館」とハシゴをしたのだが、極めて面白い対

照であった。

その違いを動物園で例えると、江戸東京の方は、高価

な動物がいるのだが、厳重な濫の向こうにいて、自分と

別の空間にいるものを見物させていただくという感じ

である。ラーメンの方は、昔の自分を思い出す、カエノレ

やヤギ、ウサギ、ネコなどがいて、一緒にじゃれあい

ながら遊べる、動物たちと一体化できる動物園である。

この施設の慨要は、ラ メン博物館と立体駐車場の

複合建築で、述べ 6，900m'となっている。

・ラーメン博物館・地上1階~地下2階 2，320m' 

-立体駐車場・ 2階から上この駐車場とラー

メン博物館は営業上は無関係

ラーメン博物館は 1階が展示ギャラリーとなってい

て、レプリカで昔風のラーメン広があったり、全国各

地のラーメンのどんぶりが陳列してあったり、売庖(持

ち帰りラーメンなど)がある。 しかし、客の眼目はこ

の展示にはなく、ほとんど滞留していない。
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50，000 

夕暮れ時田昭和

33年の風景

、
.' 
且「

1曲O曲 150，000

一一一一一1990年人口
一一時一-20同年人口

=コ1990年世帯事
田園田園田2010年世帯

女

200，曲o 250，000 
単位世稽、人

地下1・2階が吹き抜けになっていて、入場者はここ

にすぐ降りていく。

...時代博物館"ができる時代

ラーメン博物館のテーマは、“昭和 33年の下町"と

いうことで、地下1・2階に微に入り細に穿って再現さ

れている。

300円を払って入る客遠の限目はここにある。入場者

の年齢層や動きを見ていて、昭和33年という「時代」

の面白さに気がついた。私が行ったのは土曜の昼頃で

あったが、 40歳代の夫婦と子供の4人連れといった人

達がかなりいた。もう一つのタイプは、中高生くらい



.A.周・2君

ラーメン

博物館
平面図

毒童三重重型自睦塑1即時鑓~躍重喜寵璽霊童謡覇葱躍し考翠頭目E覇軍監童喜重量盤童童冨

館内を演出する夕焼け空
(40分サイヲルで空白景色が変わるようにできている)

気にするのが「減価償却と金利」である。交通機関な

どは、運賃の80%がそれだなどといわれている。公共

団体的つくる施設は、減価償却と金利が全く考えられ

ていないことが多いが、何年かすると補修しなければ

ならないし、また何年かすると作り変えなければなら

ない。つまり「古くなれば価値が下がる」ということ

を前提にしている。テーマパークなどでも、何年かす

ると新しい投資をしないと客にあきられて、売り上げ

が下がるといわれている o

しかし、新横浜ラーメン博物館を見ていて「ひょっ

の2-3人連れである。これらの人達はゆっくりと通り とするとこの施設は、大切に使えば増価するのではな

をまわりながら、写真をとり合ったり、従業員でもあ いかj と考えた。もちろん超長期的には再建築が必要

る駐在所の警察官と記念写真をとったりしていた。ま であろうが、時代屋テーマパークは、近未来には価値

さに I風景にひたっているJという状況であった。 が上がっていくのではなL、かと思う。

考えてみると、昭和33年という年はミッチーブーム 月日が経つほど、人々が参加するほど一層価値が上

(現天皇と皇后の婚約によるブーム)の年であり、フラ がり、参加者の感激が高まっているものとして四国八

フープが流行り、テレビ時代の幕開けとなり、ダッコチ 十八力所の遍路がある。これも「心のやすらぎ」をテー

ャン人形ブームとつづいた頃である。歌とか映画のよ マとした四回全体にわたるテーマパークと考えてよい。

うな気分を感じるものの流行から、モノを買うというこ もちろん絵画・彫刻などの美術館もそうだ。江戸東京

とをともなョ土直行へ変墜し立分岐立のl時代:eあ_2f;;，_o_ 持物館白血こふ壬tuこ担当す墨色のl孟あっ立。

つまり昭和33年の風景というものは、戦後四22、23 今後のキーワードは“思い"と増加型まちづくりと

年頃から40年くらいまでの風景を代表しているのであ いうことになろう。

る。物心がついて以後に昭和22、23年から 40年ぐら 少し駄足をつけ加えると、金利の高い資本を使った

いまでを体験した人々にとってはセンチメンタルジ ものは、じっくりかまえることはできない。結局 f高

ヤーニーの場であり、若い世代にとっては父母の時代 回転・早期償却型の減価型施設Jとならざるをえない。

の文化探訪をすることによる追体験白場になっている 逆に金利のかからない資金を使った施設は、長期収支

ように見えた。ここは“語り部の館"にもなっている で考え、じっくりと増価型施設づくりもありうるので

のである。 はないかと思う。これは、低回転車j用でもよいことに

-増価型都市・地域と減価型都市 なる。 (糸乗貞喜)

私どもは、何か施設を計画するとき、経営上で一番
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八女郡黒木町を訪れた際、霊厳寺でおいしい精進料

量る。二つには、己が徳行の全欠と付って供に応ず。三

つには、心を防吉、過貧等を離るるを宗とす。四つに

は、正に良薬を事とするは形枯を療ぜんが為なり。五

つには、道業を成せんが為に、まさにこの食をくうべ

し。J簡単に要約すると「食事を作ってくださった方に

感謝しながら、食事を食べるために恥ずかしくない行

いをし、食事をむやみに欲しがったり、むさぼり食べ

ることがないように、自分の体と心に必要な分だけ、勉

強や仕事を立派に成し遂げるためにいただく。」という

ことである o この後、仕事に力が入ったのは云うまで

理を口にすることができた。

八女地方は古くから茶の産地として有名であるが、

15世紀初めに、僧の栄林周瑞が中国から持ち帰った茶

種を霊厳寺閉山の折に槌え、栽培法・製茶法などを伝

えたのがその始まりだと云われている。霊厳寺は茶の

発祥白地という他に境内にある奇岩でも有名である。

この奇岩はとてもユーモラスな形をしていて、これを

見た私は唖然としてしまった。

さて霊厳ミ干の精進料理であるが見た目も美しく、と

ても美味であった。最近レストランで食べる料理とい

えば味付けが濃く、素材の味がわからなくなっている

ものが多 ~'o しかし、ここで口にした精進料理は最小

限の味付けで素材が持っている旨みが十分にいかされ

た上品な味であった。品数がとても多く、大食の私で

もおなかが破裂しそうになる量であったが、 どれ一つ

ロ
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かおり)(七揚もない?をとってもおいしかった。なかでも私が気に入ったの

は桜の入ったお吸物である。ほんのりと桜の香りがし

て、口にすると体の中が洗われる様な逸品であった。最

後に抹茶と茶菓子の魅鰻頭が運ばれてきた。抹茶を飲

みながら箸袋を見ると食時五観文(食事の作法)が書

かれていた。「一つには、功の多少を計り、彼の来処を

園「若吾首韮」建設のいきさつ

「有智山荘」での高松さんの話の内容を紹介する前に、

どうしてこの場所で開催したのかを少し説明したいと

思l~ 、ます。

第3固までは我社の7階会議室で開催してきました

が、参加人数の割にはスペースが狭く、ゆっくりと交

流できないということで、どこか適当な場所がないも

のかと思案していました。

ちょうどそんな時に、「有智山荘」のパンフレットが

送られて来て、建物の雰囲気の良さとスベ スも十分

であるということで、「有智山荘」で開催できればすば

らしいパーティ ができるのではないかと思われまし

た。その旨をオーナーの高松さんにお願いすると快く

引き受けていただき、さらにせっかくの機会なので建

設のいきさつなどをお話していただければとお願いし

た次第であります。
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左上から時計まわり 煮しめ(竹田子、ふさ、干大根、ゆ
りね)、わらびの妙めもの、酢のもの(拐瓜、うど)、吸い
もの(桜、生ふ、刷ま)、茶碗蒸し(山芋、むかご)、茶飯、
吸物(ゆば、椎茸、そばの実)、胡麻豆腐、その他しゃ〈な
げのてんぷらなど
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ドプロヲで乾杯

当日は「ドブロクJでの乾杯の後、直ぐに高松さん

にお話をしていただきました。印象に残った内容とし

ては次のようなことがあげられます。

-国が行っている文化財の指定というのは、神社、仏

関、農家住宅などに分類されるもののみが対象とな

っている。文化的価値があっても役所の分類したも

に当てはまらないと文化財とはならな ~'o この建物

の原型となっている「博労Jの家は文化の対象とは

ならなし、らしし、。

-江戸時代頃の木材は、植林した木は無かった訳だか

ら、全て自然木であった。従って、有智山荘の木材

は全て“木"ではなく“樹木"である。

“樹木"は何百年経っても生きており、今でも柱や

梁が暴れているo ここに移築するとき、ばりばりと

音がして驚いた。

-構造材として木材以外を使用したものは“柱"や“梁"

とはいわない。木を使うから“柱"“梁"なのである。

鉄骨などは“柱"ではなく、フレームというべき単

なる構造体である。

・日本の大工の技術は未だ捨てたものではなく、設計

図と監督する人がいれば、十分民家移築は可能であ

る0

・農村一撲で刀傷が付いている神榔のある民家がある

ので、是非この神棚を 1階の壁際に飾っておきたい。

(山田龍雄)

園ドブロヴでネットワ-'7

今回のパーティーでは、ドブロクを作って出しまし

た。私の家は大野城市の四王寺山の麓にあるのですが、

地下の岩盤が一枚岩で山頂から麓までつながっており、

水は自然に味付けされてきている ということを聞い

たことがあります。とても水がおいしくベットボトル

16 

恒例となった博多にわか、 2回の桟敷からも見物

で売られている水にも負けないと思います。おいしい

水とくればおいしい酒ができる必要条件といいますが、

fドブロクを作ろうJ(前回俊彦編、農村漁業文化協会

引のや「シャンパン風ドプロクの作り方J(山田陽一著、

農村漁業文化協会flJ)などの本で紹介されているドブ

ロクの作り方で「ウチの水でつくったら美味しいドブ

ロクができるのではないかj と思い、何度か作ってい

ました。

今回のパーティーで出したのは酒母から自分で培養

して仕込んだドプロク。発酵が思ったより早くて酸っ

ぽくならないよう会社の冷蔵庫で温度調整をしたり、瓶

の中にスプーンを誤って沈めてしまったり、たまに味

見と称してわざと余計に飲んだり、「事務所が酒臭ーい」

と苦情をいわれたり、「尾崎まだ出来ないのか」とせか

されたり ・。パーティーの乾杯の時に皆さんに渡っ

た時が一番美味しい状態だったのではないかと思いま

す。ちなみに同時に仕込んださつまいもドプロクは手

がすべって芋の分量を間違えたのか、アルコール度数

が異常に高く、ひどく酸っぱいもので、誰も手を出し

てくれませんでした。これを蒸留すれば理論的にはイ

モ焼酎になるはず。

お客さんの中にもドブロクに詳しい方が結構あって、

ドプロクの瓶を図んで、暖かいお言葉、厳しい御意見

と、いろいろと勉強させてもらいました。

なお、作り方を教えてくれという意見もありました

ので、私のような者が相手でもいいという方があれば

御連絡下さい。今度、御一緒して作りましょう。

(尾崎正利)

極楽しい交流を盛り上げる特産品…約70品

第4回となる今回は、今までのパーティーで好評だっ

たもの、面白い話があるものなどを選んで取り寄せる
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自家製薫製器(大小2つ)

ことにしましたので、種類は前回よりも減ったかもし

れません。でも、当Bお持ちいただいたり、前もって

“おいしいもの情報"を教えていただいたり、 f参加は

できませんが皆さんでどうぞJと送っていただいたり

と、あたたかい才、ットワークのおかげでおいしいもの、

楽しいものがいろいろ集まりました。改めてお礼申し

上げます。

今年初めてお出した中で、これはなかなかおもしろ

いと思ったものの中からいくつかにご紹介します。

「からからせんべL、J(山形)ー 西村多久満さんに送

っていただいた面白いせんべい。中に小さなおもちゃ

が入っていて、それが各々違うので、さあ一体何が入

っているのかとわくわくしてしまいました。

[品名】
し本醸造酔彩弘前

2.時醸漆匠浪理

3.清酒雪白松島

4.清酒菊姫
5.大時醸近つ飛鳥

6梅酒エクセレント
7.清酒剣菱

8清酒寒北斗

9焼酎宝壷

さんさJラ
当量単盟国岡 E需間

ギタ一生演奏の飛び

入りもありました

「様車回楽J(山形〕 卯田正信さんに送っていただ

いたお菓子。「おしゃれなお菓子の好きな人にとって

は、あまりに素朴な代物ですが、田舎料理の好きな年

輩の方々には、きっと郷愁を覚えていただけるお茶菓

子だと自負します。Jと書かれていましたが、これは本

当においしくて、残っていることを期待していたので

すが、残念ながらやはり無理でしたo

卯田さんからいただいた手紙によると、このお菓子

が作られているのは、山形県の新潟との県境あたりに

ある小国町という山村で、かつて内村鑑三が、いまだ

古いキリスト教に毒されていない地として伝導を試み、

{品名]
19焼酎アサヒ

却.焼酎伊佐美
21.四川省自古酒

22.中国の酒

23.桂花陳酒

24.ワイン

25.どぷろく(手イ学り)

【産地]
鹿児島

鹿児島

中国・四川省

17 
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その弟子、鈴木誠美が小さな高校を聞き、独創的な教 が大変なんですよ、センタク機もって廻っていた頃も

育を展開したという所だそうです。このようなお話も

うかがって、さらに味わいが増すように思いました。

「水なす漬物」 泉州独特の氷なすの漬物o その味

は、糠漬けのようであり、さっぱりと浅漬けのようで

もあり、初めてのおいしさでした。

困を重ねるごとに、特産品そのものよりも、会話や

出会いを楽しんでいただいているように感じています。

楽しい交流をさらに楽しく盛り上げるような面白い特

産品をご存じの方は、今後も情報をお待ちしています

ので、ご協力お願い 致 し ま す 。 ( 富 重 慶 子)

「←一一一一←一一一一一一一一

近 況

L一一一一一一一一一一一一一→→一一一一ー一一一一←←一一一一一一一一一一一一一一ーー一一一一一一一一一一一一一一一一-，

図コインランドリーとミュージカル

“ふるさときゃらばん"というクループのミュージ力

ノレを見た。「パパは家族の用心榛Jという小さな町の商

庖街と上流の農村、下流の漁村を舞台にしたものであ

る。結果的には面白かったが、何分前半の背景白説明

部分がのろのろしたテンポで「芝居になっていないな

あjなどとつぶやきながら見ていた。ここを過ぎると

テンポも良くなり内容も面白かった。あとで聞いた話

だが、こ由テンポについては、上演する場所が農村と

都市、あるいは観客層がおじいちゃんおばあちゃんな

どを含む高齢者が多いときと、若い高校生が多いとき

では「変えているJということを開いて、ひどく感心

した。

後日「裸になったサラリーマン」も見た。リストラ

で子会社に出向させられるが、そこで奮関する話だ。こ

れも面白かったが、テーマは前者の食糧問題、農村、農

あったんですが、子すところがないし、結局公演のセー

ノレスに廻る人聞が宿を探すとき、コインランドリーを

見つけて、そういう条件も考えて宿を決めるんですよJ

という話であった。日本全国が都会化した生活様式に

なっていることが、ここにもうかがえる。

(糸乗貞喜)

図人は地域の雰囲気と実利を求めてやってくる

5月の春の陽気が漂う日曜日に、甘木の「秋月Jと「水

の文化村」に行ってきた。

「水の文化村」は平成5年 11月に県と市との出資によ

る第3セクターで設立したテーマパークであるo

「水の文化村Jには 10時半頃に入場した。当日は「力

メラjを抱えたいかにもカメラマンといういう人が30

-40人程来ていた。これは某力メラ販売屈の「水着シ

ョ Jが催されていたからである。一般のお客さんは、

午前中であったためか 5-6人程であったと思う。

一方、この文化村から4km程西側の地点にある「秋

月」に行くと、老若男女の人々が秋月の歴史街道をぞ

ろそろ歩いている。ここでは秋月の歴史的街並みの中

を歩くことによって、その地域らしい雰閉気や風土に

浸ることによって満足感を抱いているものと思う。ま

た、街並みの中にある底で腹ごしらえや買い物を楽し

んでいる。まさに特色のある地域ならではの雰囲気の

中で、実手IJが伴っているから多くの人が集まってきて

いるものと思う。

「水の文化村」では簡単な筑後川流域の説明コーナー、

後は「ウォ タースクリ ン」というシャワーに映し

出される「水の誕生」をテーマとしたプロモーション

ビデオ、水田実験コーナ一、水に住む生物を小さなモ

ニターで見るコーナーなどがあるo 一つひとつは良く

作物と農業、商1吉街、漁業問題などの方が、後者のリ できているのだが、わざわざここに来て、何回皇昆る

ストラ問題より普遍性がある。結局、普遍性のあるテー

マの方が面白いのかなと思った次第。

言いそえると、この劇団は株式会社になっている。従

業者数91名、売上げ7億5千万円である。その従業員

(劇団員)は、脱サラ組や演劇l青年や公演を見てあとを

追ってきた人などで.トラック 2台に舞台装置などを積

み込んで年中各地を廻っている。舞台を見ていて汗っ

かきの私は気になったので開いてみた。「見ている私で

も汗をかくのに、あれだけ飛んで跳ねて唄ったら汗か

くでしょう。センタクはどうしているんですかHそれ

18 

必要がないといった感じである。

つまり地域らしさの演出と実利が薄いのある。多く

の開発投資ができない施設やテーマパークでは、やは

り地域らしさにこだわることと、実fJJが得られるとう

な工夫が必要ではなL、かと感じた次第である。

(山田龍雄)

酪ゴミになったテニスポール

明治神宮外苑の公孫樹(いてふ)の並木の緑を浴び

ながら、これが氷河期以前の植物だということを思い

つつ歩いていた。一寸と横道を入ったところに、明治
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この並木道の左側にテニスヴラブがある

神宮外苑テニスクラブと看板が出ていた。 5月の朝のの
L 仕

びやかな空気の中で、テニスの音も木霊していた。ク

ラブの玄関から少し入った脇にゴミ置場があって変な

ゴミが買いてあった。大きい袋いっぱいのテニスボー

ル。東京は透明なコミ袋を使っているので、全くよく

わかる。 jftくにおられた方に聞いてみた。「これはゴミ

として捨てているのですかJIええそうですがJIもっ

たいないですねえ、子供達のいる施設などにあげると

喜ぶんじゃないですかねえHええ、うちも普通のゴミ

と別にして一袋にしているので、希望があればねえ j

o 世の中にはこんな形で、コミになるものが多いに

違いない。例えば家具などでも (糸乗 貞喜)

圏うらしま太郎インストラ7:$7-8記~ひょっこは

思った

4月末に、高齢者疑似体験セット「うらしま太郎Jの

インストラクターの講習を受けました。その1週間ほど

前に、車椅子を使つてのパリヤフリー調査を行い、実

際に身を持ってスロープ工事のいい加減さを感じてい

ました。「目で見て、お年寄り・障害者の気持ちを考え

たとしても、実態とはかなりかけ離れている、まさに、

『百聞は一見にしかず』だ。」と感じ、「これは、うらL

ま太郎を実際に体験して、お年寄りの実態を掴まなけ

ればJと、半ば義務感にかられ、やる気満々で臨みま

した。ここで私が感想を書いたとしても、これだけは、

体験した者でないとわからないので、「実際に体験して

いただきたL、Jと、お薦めだけしておきます。

インストラクターの講習を受講してから現在 (6月は

じめ)まで、うらしま太郎を装着していただく機会を

3度得ました。 I度目は、車椅子を使つての調査に引き

続き、ハリアフリー調査においてです。実際に町の施

設で高齢者等を相手に働いている方に装着していただ
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き、道路を歩く、信号を渡る等の体験をしていただき

ました。 2度目は展示会の会場内で主に高齢者の枠のな

かに最近入ったと思われる方を対象に、 3度目は、看護

学校の学園祭で、主に 20才前後のパワフノレな若者を対

象に道具を使って(階段の登り降り、ベットボト jレの

開け締め、コップに注ぐ、パネルを見て色の区別がつ

くかetc)の体験をしていただきました。 3度とも全く、

状況、対象者、目的が異なり、様々な感想を聞くこと

ができました。最も多かったのは身体的な衰えに関す

る不安(文字が読めなくなる、色の区別がつかない、耳

がこもった感じがして聞こえづらい、体が重い、自由

が効かないためにいらいらする等に対する将来的な不

安)でしたが、私が印象に残ったのは、展示会場で 60

才前後の男性の方が車椅子を使つての体験をされてい

た時に、「介助する人は大変ねJとL、ぅ言葉をもらされ

たことです。その後にこう続きます。「私は今楽ですも

んね一、中腰の姿勢で私と話しているあなたは辛いと

思いますよ、看護婦さんとかが患者さんと話すときは

目線を合わす為に中腰になるでしょ、 10分もしたら足

がふるえてきますよ、その点、車椅子に座っている方

は楽ですもん。」ドキッとしました。まだ体が衰えてい

ない、比較的若い方がうらしま太郎の適切な体験者で

あり、お年寄りの不自由さを判っていただくことが、最

大の目的だと息っていました。しかし、もう少しまわ

りを見ると、常に隣に付いている人の大変さも理解で

きるようになる、そのこともうらしま太郎を体験して

いただく意義であることを教えていただきました。今

後もひょっこインストラクタ ですが、色々な方と(ま

さに)触れ合い、勉強させていただきます。

(津谷真紀子)

図「いつまでも生きられて困ってんだろうj

これは、門野晴子著 f寝たきり婆あの猛語録J(講談

社発行)の中に出てくるおばあさんの一言である。こ

の本は、寝たきりになった80歳代の実母を在宅で介護

することになった著書の体験談が、すさまじく、おも

しろおかしく書かれているo

実母だから遠慮がなく、娘に対して言いたいことが

言えるのかも知れないが、九つの章立ての中の見出し

には、冒頭の一言の他に「いいんだよ、もうじき死ぬ

んだから!J I役所の世話になったらおしまいだよ。私

はそこまで務ちぶれていないさjなど、強烈な言葉が

並べられている。
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著書も言っているように、戦前生まれの「女はかく

あるべき」と育った人と、その後生まれ育った人との

意識の違いは大きい。戦前生まれの人が高齢者であり、

世の中の大半は、親の面倒は娘、嫁が看るものという

ことになってしまっている。その体験からか「老後は

子供の世話にならない」という中高年の女性も多いと

いう。私の年代では、まだ親の介護問題を目のあたり

にしている状況はなく、家族で話し合ったこともない

ので、親が寝たきりになったとき、誰が面倒をみるの

か、など深く考えたことはなかった。親はどう思って

いるのだろうか。

印象的だったのは、「彼女(実母)の憎まれ口の底か

ら訴えてくるものは、人はひとりでは生きられないの

だよ、という厳粛な事実である」というあとがきの言

葉だった。(歌丸星子)

圏「急に社長を全員集めろと言われても ー」

よかネットパーティーの準備でパタパタしてみんな

事務所にいなかったときのこと。私も買い物に出かけ

ようと事務所の入り口を出かかったとき、入れ違いで

郵便局の若い男性の職員さんが2名事務所に入ってきま

した。分厚い鞄と日焼けした顔つきから察して簡易保

険の勧誘の方だとすぐ分かった。「社長さんにお会いし

たい」とにこやかに言うと、応接室のとなりの部屋か

らウチの大将がヌッと出てきて、つっけんどんに低い

声でおごそかに応えた。「ウチは(屋台村だから)全員

が社員で全員が社長や。いまはみんな出払っとるから、

講演会のお知らせ

「変貌する住宅需給構造j

講師三宅醇(豊橋技術科学大学教授)

急、に社長を全員集めろと言われても困る」。

勝負はわずか 10秒足らず。若い勧誘員さんは「むJ

とうなってきびすを返し、我々が乗るエレベータ に

一緒に乗って1階に降りていきました。会社案内に書い

ている屋台村を誰よりも実践しているのは誰あろう大

将であることに改めて感心した。しかし、あの勧誘員

さんたちもう少し頑張ってみてもよかったとj思うのだ

が。もしかしたら“社長に会う"(名刺をいただく)こ

とが彼らの仕事の目的で、名刺がもらえなければお務

めを果たしたことになったのかもしれない。 11枚の社

長の名刺のうち 1枚ももらえなかったことで、勧誘員さ

んのポストが1つ減るようなことのないように幸運を祈

る。(尾崎正利)

編集後記

図「よかネットパーティ Jの次の週に所員全員の

感想会を行いました。「次の会場はどこにしょう

かH もっと人と人を引き合わせるようなサービス

がいるのではH来年はもっと参加型にできないの

かJという意見なども出ていて、どうも来年もや

る気がありそうです。特に、来年は参加型を目指

すということで、「準備段階から参加者を募集するj

「参加型として楽しみを増やすため、例えば、函白

い話をする、歌を歌う、隠し芸をする、芸のない

人は罰金を高めに等々」の意見が出されました。来

年の開催を乞うご期待。(だ)

圏よかネット 1-20号までを分野別に編集しまし

た。ご希望の方はご連絡ください。回やぶにらみ

九州論冨凶域づくりと産業団住宅・高齢化・福

祉団学術研究・文化 (う〕

量己 I まかネット N9，n-1996 干

日時。平成8年7月12日(金)

15 : 00-17 : 0。
場所アクロス福岡西オフィス 6階

606会議室

(福岡市天神1-1-1)

資料代。1.000円(当日受付で申し受けます)

※九チト!地域計画研究所 担当。富重

TEL:092-731-7671 FAX:092-731-7673 
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